

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 10 DE JUNIO DE 1788.

Varsovia 5 de Mayo.

El partido que acaba de tomar el Conde Juan Potocki, yerno de la Princesa Lubomirska, ha suscitado el mayor rumor en esta Capital. Dexando su traje á la Francesa, se mostro repentinamente en público con el nacional, distribuyendo un escrito que ha dedicado al Rey, en el qual habla de una desmembracion nueva de Polonia, y señala medios para oponerse á ella. Presentóse luego en la Corte, y puesto de rodillas delante del Monarca le entregó el tal papel. Sus amigos y conocidos se han valido de todos los medios posibles de persuasion para disuadirle de su intento, pero en vano; pues despreciando sus consejos ha marchado á Dobrzin, en la Cujavia, donde probablemente hará todos sus esfuerzos para formar partidarios. El papel que ha repartido produjo el efecto que se proponia en otros Magnates, quienes han vuelto á tomar, como él, el traje Polaco, han abierto una subscripcion, y han hecho acopio de armas.

Viena 10 de Mayo.

La Gran Duquesa de Toscana hizo el 3 del corriente una promocion de 26 Damas en el Orden de la Cruz estrellada. Entre estas Sras. se cuentan 3 Españolas: la Condesa de Aranda, la Vizcondesa de la Herrera, y la Marquesa de Llano esposa del Embaxador de S. M. Cat. en esta Corte; quien tambien ha sido elegida por la Sociedad de Sras. de Madrid por individuo de ella; y han causado mucha complacencia ámbas noticias á quantos conocen las bellas calidades que adornan á esta Sra.

Se han dirigido circulares á todo el Clero de los Estados hereditarios, comunicándole que, supuesto no alcanzan los fondos de la caja de Religion para los gastos señalados sobre ella, ha impuesto S. M. I. un nuevo descuento de 7 florines y 30 kreuzers por 100 en los Beneficios que pasen de 600 florines; cuyo producto se depositará cada 6 meses en dicha caja.

Debe salir para Hungría el Regimiento de Wáldeck; y lo reemplazarán 2 divisiones de Carabineros de Toscana.

Se ha recibido orden de enviar una remesa de pólvora á Trieste.

El 23 del mes último hicieron los Turcos un falso ataque contra Semlin, y entretanto otro cuerpo muy crecido de los mismos asaltó

al dique cerca de Beschania ; se apoderó de 3 cañones , y derramó pólvora sobre el puente con intento de volarlo. La acción á que esto dió motivo fué muy reñida. Atacáron los enemigos á nuestras tropas de Infantería con el mayor esfuerzo , dirigiendo principalmente sus tiros á herir en las piernas á nuestros soldados. Sin embargo fuéron rechazados con mas de 200 hombres de pérdida. La nuestra consistió en 100 muertos y un número crecido de heridos.

Ha habido en Transilvania varios encuentros entre algunas partidas de tropas Otomanas , y las que manda el Teniente General Fabris ; todas con pérdida de gente.

En el asalto de Dubicza , y en la pelea dada cerca de la misma ciudad , perdimos 662 soldados.

Por un correo reciénllegado aquí se sabe que la mayor parte del Ejército debia pasar el Sava á 1.º de este mes , y empezar el mismo dia las operaciones contra Belgrado.

Hamburgo 13 de Mayo.

Segun noticias particulares se dirigen ahora los Rusos hácia Bender , abandonando á Choczim. Quizá no tardará en aclararse el secreto que da motivo á estos varios movimientos.

Escriben de Viena haber llegado el 3 un correo con órden de que todas las tropas de la guarnicion se transfirieran con la posible brevedad al Ejército de Hungría ; y en consecuencia se hicieron con tanta prontitud los aprestos para su marcha , que á la mañana siguiente muy temprano se embarcáron en el Danubio en las lanchas que se encontráron prontas. El mismo dia salió tambien el Regimiento de Caballería de Nassau , que estuvo igualmente de guarnicion allí , y cuyos soldados van provistos de morriones. Decíase en aquella Capital que dichas tropas iban destinadas á aumentar las que manda en Galitcia el Príncipe de Cobourg , cuyas operaciones militares se han suspendido en cierto modo , de resultas de haberse separado de aquel General el Ejército Ruso , que se habia unido con él.

Añaden las mismas noticias que en el espacio de 8 dias se han remitido al Ejército 600 mosquetes , con otras muchas armas , y municiones de guerra.

En todos los Países hereditarios de Austria se harán levas y reclutas hasta juntar 3000 hombres.

La refriega acaecida el 24 de Abril sobre el dique ó muelle de Semlin duró desde las 5 hasta las 11 de la mañana , peleando los Turcos con una especie de encarnizamiento y furia , de que aun no habian dado exemplo en esta guerra. Ademas de 200 muertos , que dexáron en el campo de batalla , se lleváron otros muchos. Entre los heridos de las tropas Alemanas se cuentan los Generales Bechart y Stuart , un Capitan y otros Oficiales ; y entre los muertos 4 subalternos.

Escriben de Berlin que un Oficial del Regimiento de Pfuhl ha inventado una máquina que , adaptada á los fusiles de las tropas de Cazadores , alcanzan estas armas hasta 400 pasos. El Colegio Superior de Guer-

Guerra ha manifestado su satisfaccion al autor del invento; y parece se pondrá en uso.

Lóndres 20 de Mayo.

Ayer tuvo el Rey Capítulo de la Orden del Baño en la Capilla de Henrique VII, en la Iglesia de Westminster; y fueron recibidos Caballeros los Lores Rodney, Heathfield y Galway, y Mrs. Jarvis, Grey, Roberto Boyd, Federico Haldimand, Guillermo Fawcet, Guillermo Young y Alexandro Hood. Tambien fué nombrado Caballero Mr. Archibaldó Campbell, que está ausente.

Entre las ceremonias que se usan en la admision de Caballeros de esta Orden se observa la siguiente. Luego que prestan juramento, les dice el Xefe de la cocina del Rey: „bien conoceis la fuerza del juramento que habeis hecho. Si lo cumplis, os traerá mucho honor; pero „si faltais á él, me veré precisado, en fuerza de mi empleo, á cortaros las espuelas.“

El Duque de Orleans que llegó á esta Capital el 16 al anocheecer, comió ántes de ayer con el Príncipe de Gales, y ayer asistió al Capítulo de la Orden del Baño.

El mismo dia 16 se hizo en Hyde Park, á presencia de SS. MM. y de la Real Familia, la revista del 2º Regimiento de Guardias de Infantería, mandando las evoluciones el Duque de Yorck. Para divertir á la Reyna y á las Princesas hicieron despues las tropas un ataque fingido, en el qual estuvo á pique de suceder una desgracia habiendo dexado un soldado en su fusil la baqueta, que al tiro salió, llegando á distancia muy corta de las personas Reales. Mañana revistará el Rey el Regimiento de Dragones del General Pitt en la llanura de Blackheath, á media legua de Greenwich, donde está acuartelada dicha tropa.

Se han destinado para cruzar en el Canal de la Mancha durante este verano los navios Edgar, Magnífico, Culloden y Coloso de 74 cañones, Crown y Scipion de 64. Tienen orden de hacer víveres para tres meses, y están completando sus tripulaciones.

La Gazeta de la Corte del 17 anuncia 11 quiebras recientes de comerciantes Ingleses, algunas de ellas de consideracion.

Los buques que se están construyendo por cuenta de la Compañía de la India, compondrán 25ª toneladas; y creese no basten para los retornos que espera hacer del Asia.

Nueva Yorck 14 de Marzo.

A 26 del mes último tuvo el Conde de Moustier, Ministro Plenipotenciario de S. M. Christianísima, audiencia del Congreso para la entrega de sus credenciales, á la qual asistieron, precediendo convite, el Encargado de Negocios de S. M. Católica, y el Ministro Plenipotenciario de las Provincias Unidas de Holanda.

El distrito de Kentucky, que era dependiente del Estado de Virginia, celebró el 17 de Setiembre último una junta en que declararon los habitantes „que en atencion á estar aquel pais muy distante de la Capital de la Provincia, debe formar un Estado libre, independiente y separa-

do del de Virginia, y para esto se entregará al Congreso una representación que contenga los justos motivos de este acuerdo, solicitando al mismo tiempo se les admita y reciba en la Union de los Estados Americanos." En el mes de Abril se nombrarán Diputados con facultad y plenos-poderes para formar en todo Julio la Constitucion de Kentucky, por la qual se gobernarán aquellos naturales desde principio del año que viene.

De Filadelfia escriben haber llegado allí en el mes de Enero dos navios procedentes de Canton en la China, cargados de té y géneros de la India, donde quedaban otras 15 embarcaciones de los Estados Unidos. Son muy considerables las ganancias que saca este pais de dicho comercio.

Las juntas de 6 Estados han aprobado la nueva Constitucion. En Massachuset tuvo á su favor 187 votos, contra 168; en Connecticut 148, contra 40; en Pensilvania 46, contra 23; en Delaware se aprobó unánimemente por los 22 Vocales que componian la junta, y en Nueva-Jersey y en Georgia por 39 y 33 votos. Los demas Estados, excepto el de Rhode-Island, resolverán sobre este punto de aquí á fines de Julio.

Amsterdam 23 de Mayo.

Sin embargo de las ventajosas condiciones del empréstito abierto cerca de dos meses hace, por la Provincia de Holanda, no se ha completado todavía.

Las cartas de Paris del 18 refieren que son favorables en general las noticias de las ciudades del Reyno, donde se han publicado los nuevos Edictos Reales. En Besanzon duró la sesion mas de 30 horas, por haberse leído y confirmado en ella todos los Decretos dirigidos á aquel Parlamento desde el año de 1774, de los quales ninguno estaba registrado. Dícese no obstante que el de Burdeos, el qual se hallaba desterrado en Liburna, protestó con la mayor energía, declarando que siempre se considerará como el único y verdadero Tribunal de Guiena. Añaden que se ha dado permiso á aquellos Parlamentarios para que se resituyan á Burdeos, donde subsiste cerrado el Parlamento.

La Sala del *Châtelet* del de Paris ha hecho igualmente protesta exponiendo sus quejas de las mudanzas mandadas para los diferentes Tribunales del Reyno, y de que el santuario de la Justicia se halle rodeado de tropa armada; sosteniendo que faltos de libertad para votar no pueden ni deben proceder á la lectura, publicacion ni registro de dichos Edictos, Ordenanzas y Declaraciones &c.

Trieste 9 de Mayo.

Aseguran haber fallecido de resultas de sus heridas los Mayores Generales Kuhn y Schlaun.

Se confirma haberse retirado á sus líneas el Príncipe de Cobourg así que el General Ruso Solikow se separó de él para juntarse con sus tropas al Ejército del Conde de Romanzow.

Ha llegado á Segna una embarcacion Raguséa con pliegos, que se despacharon al quartel general del Príncipe de Lichtenstein, y se cree sean del

del Cónsul Austriaco residente en Ragusa. Poco despues se esparció aquí la voz de estar 12⁰ Montenegrinos prontos á marchar á primer aviso, baxo la direccion de Oficiales Austriacos.

El Baxá de Scutari ha despedido de su servicio todos los soldados Musulmanes, de suerte que su Ejército se compone en el dia únicamente de Christianos. Ha hecho una invasion en el territorio de Dulciño y de Antivari, llevándose á Scutari toda la artillería que allí encontró. Permanece en el proyecto de declararse Príncipe independiente de Albania, con esperanzas de que las Potencias confinantes garantizarán su Soberanía. Cita en abono de su deseada independendia el exemplo de los Príncipes de Georgia, que se han puesto baxo proteccion de la Rusia, á quien podrán ser muy útiles mediante la diversion que harán á su favor en toda esta guerra.

Nápoles 16 de Mayo.

Por cartas de Tolon de 9 del corriente hemos sabido que el navio de guerra Siciliano la Partenope de 74 cañones, echó á pique el 8, sobre la punta de una de las islas de Yeres, á un pingue Berberisco, cuya tripulacion logró coger tierra en número de 101 hombres, con 24 cautivos Genoveses de una embarcacion que habia sido apresada el dia ántes en el golfo de Agay.

Dícese que no léjos de la isla de Candia se apoderáron unos piratas de un barco Holandes, cuya tripulacion compuesta de 13 hombres fué degollada. Despues de saquear el buque de quanto encontraron de algun precio, lo abandonáron. El Contra-Almirante, que manda la Marina de este puerto, ha despachado una chalupa armada en busca del pirata.

El 11 del corriente se botó al agua en Castelamare la fragata Fortuna, á presencia de varias personas de la Real Familia.

Ha llegado á Nápoles el Príncipe de la Riccia, Capitan de la Compañía Italiana de Reales Guardias de Corps de S. M. Católica.

Cádiz 30 de Mayo.

Desde el dia 23 fondeáron en esta bahía las fragatas el Príncipe de Asturias y Sta. Paula, la polacra Estrella, y el bergantin S. Francisco de Paula procedentes de Omoa y la Havana. Conducen, la 1.^a 18,850 pesos y 1875 libras de añil para S. M.; y para particulares 93,838 pesos, 125 onzas de oro en alhajas, 171 marcos de plata labrada, 247,776 libras de añil, 5072 arrobas de azúcar, 700 libras de grana y granilla, 7519 de zarzaparrilla, 60 arrobas de bálsamo negro, y otros efectos: la 2.^a 4163 arrobas de tabaco de polvo y en rama para S. M.; y para particulares 14,253 pesos, 14,887 arrobas de azúcar, 3270 quintales de palo de tinta, con otros géneros: la 3.^a 12,278 arrobas de azúcar, 100 quintales de palo de tinte y 74 libras de tabaco de polvo y cigarros; y el 4.^o 13,415 arrobas de azúcar y 150 quintales de palo de tinta.

Málaga 30 de Mayo.

El número de cosecheros socorridos por el Real Monte pio de esta ciudad y su Obispado en este año, incluso los que lo fuéron en el anterior y no reintegráron sus préstamos, con los cuales quedan

socorridos para el presente , son 10,089 vecinos de 70 pueblos de esta Diócesis ; y las cantidades con que se les auxilió ascienden á 3,722,174 reales vellon.

Ayer entró en este puerto la saetía S. Francisco Xavier , que viene de la Havana con 48,343 pesos , 893 caxas de azúcar , 573 cueros al pelo , una barra de oro de 700 castellanos , y otros efectos.

Santander 3 de Junio.

La fragata Ntra. Sra. de la Merced procedente de Montevideo fondeo ayer aquí. Trae 9991 pesos y 17,371 cueros.

Madrid 10 de Junio.

El dia 6 se vistió la Corte de gala en el Real Sitio de Aranjuez , con motivo del cumpleaños de la 1.^a Princesa de Nápoles.

En la mañana del dia 4 de este mes el Ingeniero en xefe D. Antonio de Gilleman , Académico de la Real Academia de la Historia , ayudado de su hijo D. Fernando de Gilleman , Académico correspondiente de la misma , tuvo el honor de hacer la observacion del eclipse parcial de sol en la cámara del Príncipe Ntro. Sr. , á la qual se dignaron tambien asistir la Princesa Ntra. Sra. y el Sr. Infante Don Gabriel. Para evitar á SS. AA. la molestia de tener que observar el fenomeno por medio de un telescopio , que siempre cansa la vista , se empleó el cómodo uso de una máquina paralática , recibiendo á la distancia de vara y media de su anteojo la imágen del sol en lo interior de dicha cámara sobre un carton blanco movable , como la referida máquina , en la direccion del paralelo del sol de aquel dia ; y para que dicha imágen de 7 pulgadas y media del pié de Castilla de diámetro sobresaliese perfectamente sobre el carton , se habia obscurecido la cámara por medio de un encerado que cubria toda la ventana , y por una rasgadura hecha en él , con la obliquidad correspondiente á la declinacion del sol , salia afuera el objetivo del anteojo. Con esta disposicion y con la mayor comodidad , sin tener que mirar á este radioso astro , tuvieron SS. AA. la satisfaccion de observar todos los progresos del eclipse , así como las muchas máculas dispersas y en grupos en el disco solar. Tenia ademas el mismo Ingeniero delineado un mapa que representaba la situacion de los dos astros sol y luna , de minuto en minuto , del mismo modo que se observó en el carton y sucedia en el cielo ; y para mayor curiosidad tenia igualmente delineado otro mapa , en el qual se veían tambien de minuto en minuto las circunstancias de este eclipse para la ciudad de Nicosia , Capital de la isla de Chipre , en donde habia de ser central y total quando en Madrid se contarían las 8 y 14 minutos de la mañana. Se empleó para esta observacion astronómica un excelente relox marino de equacion de S. A. , perfectamente arreglado de antemano , con el qual en presencia de dichas Personas Reales , y de varios Grandes se determinó el instante del primer contacto de los márgenes de los dos astros á la 6 y 44 min. de la mañana , y el mapa lo daba para las 6 , 44 min. y 20 seg. La mayor obscuridad ó menor distancia de los centros de los astros se observó á las 7 y 38 min. , como la

señalaba el mapa; y el fin ó separacion de ámbos limbos se determinó á las 8, 38 min. y 30 seg., y el mapa la indicaba á las 8 y 40 min. con sola la diferencia de minuto y medio. La cantidad del eclipse en la parte austral del sol fué de 6 dígitos y 45 min., cerca de 7 dígitos, y en el mapa estaba delineada de 6 dígitos y 38 min.: duracion total una hora, 54 min. y 30 seg.

Con motivo de haber pasado revista de inspeccion al Real Cuerpo de Artillería de Marina el Capitan General de la Real Armada D. Luis de Córdoba en el Departamento de Cádiz, y en los de Ferrol y Cartagena sus respectivos Capitanes Generales D. Antonio de Arce y D. Joseph de Roxas; ha visto el Rey con agrado los adelantamientos que esta tropa ha manifestado á presencia de los Generales de la Armada, de varios del Ejército, y de un numeroso concurso de personas distinguidas, en su aplicacion, y la inteligencia que ha adquirido desde la última revista.

Despues de vistos los muchos diseños, planos y dibuxos primorosos, y planas de letra cursiva formadas por los jóvenes, y demas individuos, se examináron por total en los tres Departamentos, en los dias que duráron los certámenes, 43 jóvenes de los rudimentos á que se ciñen sus obligaciones, regimen é instruccion christiana: 47 Artilleros, entre ellos 31 jóvenes, de aritmética; 36, comprendidos 19 jóvenes, de geometría elemental; 109, incluso 34 jóvenes, de álgebra, maquinaria, artillería, bombardería, secciones cónicas, cálculo diferencial é integral, fortificacion, minas, estática, maquinaria, hidráulica, hidrostática y aereometría.

En Cádiz se adjudicó el premio de la medalla de oro al 2.º Condestable Joseph Molina, y otra de plata al joven Diego Rodriguez.

En Cartagena la de oro al primer Condestable Ramon Muñoz, y la de plata al cabo artillero joven Fulgencio Sartor.

En Ferrol la de oro, á cuyo premio se opusieron también los jóvenes Rosendo Gomez y Joseph Borrás, se adjudicó al 2.º Condestable Joseph Araujo, y la de plata al referido Rosendo Gomez.

S. M. ha quedado muy satisfecho del zelo, esmero y cuidado con que el Comisario general de Artillería D. Francisco Xavier Rovira, los Provinciales D. Fermin de Carasa y D. Joachín de Posadas, y los Ayudantes generales interinos D. Joseph Quevedo Cheza, D. Joseph Xavier Dorronsoro, y el propietario D. Juan Bautista Aguirre, han procurado el adelantamiento de esta tropa, igualmente que sus maestros, así en estos ramos como en las evoluciones y exercicios prácticos de fusil, cañon y demas de su profesion, que executáron con la mayor destreza y despejo; y en su consecuencia ha mandado S. M. se les haga saber el agrado con que ha mirado la aplicacion de cada uno de los que se han presentado al exámen público; y atendiendo S. M. al particular mérito del Capitan de Bombarda y maestro de dicho cuerpo en el Departamento de Ferrol, recomendado eficazmente por aquel Comisario Provincial, y el General se ha dignado conferirle la gra-

graduacion de Capitan de fragata, quedando en atender al mérito con-
traido por los expresados Xefes de este cuerpo.

Tercera edicion de las Epístolas de S. Pablo parafraseadas, traducidas del Tos-
cano por D. Gabriel Quijano, Presbítero. Se hallarán en la Librería de Orcel, ca-
lle de las Carretas.

Los quatro sagrados Libros de los Reyes, traducidos del Latin conforme á la Vul-
gata en una sucinta paráfrasis, que contribuye á su mejor inteligencia, con varias
notas que aclaran muchas expresiones obscuras, explican diferentes puntos de Dis-
ciplina Judayca; y dan razon de los principales personajes y lugares que se men-
cionan en ellos: por el Dr. D. Ignacio Guerea, Presbítero Secular. Dos tomos en 8.º
marquilla. Se hallarán en la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo.

Trecena del glorioso S. Antonio de Padua, escrita en Italiano por el Ilmo. Sr.
D. Domingo Quercia, que la dedicó á S. M. en el año de 1761: devocion para los
trece Mártres subseqüentes á la festividad del Santo. La da á luz D. Gil de Castre-
sana, dedicada igualmente á S. M., y traducida á nuestro idioma por el Dr. Don
Casimiro Gomez de Ortega. Un tomo en 8.º Véndese en la Librería de Tieso, calle
de las Carretas.

Tercera edicion del Catecismo Romano, compuesto por Decreto del Sagrado
Concilio Tridentino para los Párrocos de toda la Iglesia, y publicado de orden de
S. Pio V: traducido del Latin, segun el Decreto del mismo Sagrado Concilio, por D.
Agustin de Manterola, Presbítero, Catedrático de Sagrada Escritura y de Retórica
Eclesiástica en el Seminario de S. Miguel de Pamplona. Dos tomos en 4.º Se hallarán
en la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo; y en Pamplona en la de Longas.

Observaciones de las eficaces virtudes nuevamente descubiertas ó comprobadas
en varias plantas por el Dr. D. Salvador Soliva, Médico, y D. Joachín Rodriguez,
Cirujano, agregados por S. M. al Real Jardin Botánico, hechas y publicadas de orden
superior. Tomo 2.º De estas observaciones resulta la eficacia de las cañas del maiz
y su semilla en varios ardores y supresiones de orina; de la raiz de la cariofilata en
las calenturas intermitentes; de la arnica montana en las amaurosis ó gotas serenas,
idiopáticas y simpáticas, en las debilidades y contracturas de los miembros, y en
las caidas y echímosis que resultan de estas; del poligono avicular en los principios
de hidropesia; y del epilobio con pelo áspero en las supresiones menstruales. Se ha-
llará con el 1.º en el Despacho de la Real Imprenta.

Predio rústico, que escribió en metro Latino el P. Jacobo Vaniere, traducido
en verso Castellano por D. Juan Francisco Calvo y Cavero, Secretario por S. M.
del Hospital Real y general de Ntra. Sra. de Gracia de Zaragoza. Tomo 2.º Se ha-
llará con el 1.º en la Librería de Antonio Romeral, calle de Barrionuevo.

En la Librería de Ferrer portal de Provincia, junto á la Cárcel de Corte, se
hallará el Poema de las malas veletas de Madrid, leído por su autor D. Francisco
Gregorio de Salas en la última distribucion de premios generales de la Real Acade-
mia de S. Fernando, nuevamente reimpresso.

El Teniente del Apologista Universal. N.º I. Contiene la comision dada por el
Apologista Universal á un Cliente suyo para hacer apologias, y la *Primera sali-
da de D. Quixote el Escolástico*. Se hallará en la Librería de Gomez calle de
las Carretas.

Retrato de la Venerable Madre Sor Verónica de Julianis, Religiosa Capuchina
en el Convento de Castelo en Italia, célebre en virtudes; grabado por Pedro Cru-
zado. Se hallará á 2 rs. en casa de Pedro Muñoz, frente á la Aduana vieja; y en
la calle de la Cruz casa de la cabeza, donde vive su autor.